
381545 - هل يجزئ وضع الثياب في الصناديق المخصصة للمساكين عن كفارة اليمين؟

السؤال

، وكان هناك مثل ، وعندي ملابس بعضهم لا ألبسهم إلا نادراً إذا كان علي كفارة يمين، وليس لدي مال كافٍ حالياً
برميل كبير مخصص لوضع الملابس فيه قريب من البيت للمحتاجين. فهل يجوز لي أن أضع الملابس فيه، وأول ما

أضع الملابس في برميل الملابس أكون قد قمت بالكفارة؟ أم يجب أن أعطي كل شخص مسكين بذاته؟ وما هو
اللبس المطلوب لكل شخص، بنطال وقميص لكل واحد مثلا؟

الإجابة المفصلة
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أولا :

كفارة اليمين 

من حلف وحنث في يمينه فعليه كفارة يمين، وهي: عتق رقبة، أو كسوة عشرة مساكين، أو إطعامهم، يخير الحانث
كُمُ اللَّهُ ذُ اخِ ؤَ بين هذه الثلاثة، فإن لم يستطع أن يفعل خصلة من الثلاثة صام ثلاثة أيام، قال الله تعالى:﴿ لا يُ

ونَ مُ عِ ا تُطْ طِ مَ سَ نْ أَوْ اكِينَ مِ سَ ةِ مَ رَ شَ امُ عَ عَ طْ هُ إِ تُ ارَ فَّ   فكَ انَ مَ تُمُ الأَيْ دْ قَّ ا عَ مْ بِمَ كُ ذُ اخِ ؤَ نْ يُ لَكِ انِكُمْ وَ مَ ي أَيْ وِ فِ بِاللَّغْ
﴾ المائدة/89. امٍ امُ ثَلاثَةِ أَيَّ يَ دْ فَصِ جِ نْ لَمْ يَ مَ ةٍ فَ بَ قَ يرُ رَ رِ مْ أَوْ تَحْ هُ تُ وَ لِيكُمْ أَوْ كِسْ أَهْ

وقد سبق بيان ذلك في جواب السؤال رقم: )45676(.

ثانيا :

شروط لا بد من مراعاتها في إخراج كفارة اليمين 

يجب في كفارة اليمين أن تكون الرقبة المعتقة مؤمنة، وتكون الكسوة والإطعام لمؤمن، فلا يجزئ عتق كافر، ولا
إطعامه، ولا كسوته.
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كما يجب أن تكون الكسوة والإطعام لعشرة، فلا يجزئ أن يطعم مسكينا واحدا عشر مرات.

كما يجب إخراج الكسوة والطعام، ولا يجزئ إخراج القيمة بدلا عنهما –سواء كانت القيمة نقودا أو غيرها -.

وهذا كله مذهب جمهور العلماء.

قال ابن قدامة رحمه الله:

، يُّ عِ النَّخَ ، وَ نُ سَ الَ الْحَ لِكَ قَ بِذَ رٍ … وَ افِ ا إلَى كَ هَ فُ رْ وزُ صَ جُ لَا يَ ، وَ ينَ لِمِ سْ ونُوا مُ كُ مْ … أَنْ يَ هِ وعِ إلَيْ فُ دْ ي الْمَ رُ فِ بَ تَ عْ يُ "وَ
" انتهى من "المغني" )13/507(. دٍ يْ بَ أَبُو عُ اقُ ، وَ حَ إِسْ ، وَ يُّ عِ افِ الشَّ ، وَ الِكٌ مَ ، وَ يُّ اعِ زَ لْأَوْ ا وَ

نَا )يعني : الإمام أحمد( امِ لِ إمَ وْ ي قَ ، فِ ةِ وَ سْ لَا الْكِ ، وَ امِ عَ ةِ الطَّ يمَ اجُ قِ رَ ةِ إخْ ارَ فَّ ي الْكَ زِئُ فِ جْ وقال أيضا )13/511(: " لَا يُ
" انتهى. رِ نْذِ ابْنِ الْمُ ، وَ يِّ عِ افِ الشَّ ، وَ الِكٍ مَ وَ

مْ ، لَمْ هُ دَ جَ نْ وَ إِ مْ ، فَ هُ دَ جِ ، أو لا يَ مْ هِ دِ دَ الِ عَ اكِينَ بِكَمَ سَ دَ الْمَ جِ نْ أَنْ يَ لُو مِ خْ رَ لَا يَ فِّ كَ وقال أيضا )13/513، 514(: " الْمُ
. انَ ضَ مَ ي رَ اعِ فِ مَ ةِ الْجِ ارَ فَّ كَ ارِ وَ هَ ةِ الظِّ ارَ فَّ ي كَ ينَ فِ تِّ نْ سِ لَّ مِ لَا أَقَ ، وَ ينِ مِ ةِ الْيَ ارَ فَّ ي كَ ةٍ فِ رَ شَ نْ عَ لَّ مِ امُ أَقَ عَ ئُهُ إطْ زِ جْ يُ

رٍ … أَبُو ثَوْ ، وَ يُّ عِ افِ الَ الشَّ ا قَ ذَ بِهَ وَ

نْ إِ ةً ، فَ رَ شَ مَّ عَ تِ ى تَ تَّ ، حَ مٍ وْ لِّ يَ ي كُ مْ فِ نْهُ ينَ مِ ودِ جُ وْ لَى الْمَ دُ عَ دِّ رَ نَّهُ يُ إِ مْ ، فَ لِّهِ اكِينِ كُ سَ دِ الْمَ دَ نْ عَ زُ عَ اجِ انِي: الْعَ الُ الثَّ الْحَ
الَه ا قَ ذَ وُ هَ نَحْ ا. وَ ذَ لَى هَ عَ ، وَ امٍ ةَ أَيَّ سَ مْ ا خَ مَ هِ لَيْ دَ عَ دَّ ، رَ نِ نَيْ دَ اثْ جَ إِنْ وَ ، وَ امٍ ةِ أَيَّ رَ شَ ةَ عَ مَّ تِ ، تَ هِ لَيْ دَ عَ دَّ ا، رَ دً احِ دْ إلَّا وَ جِ لَمْ يَ

" انتهى. ابِ حَ لْأَصْ رِ ا ثَ ارُ أَكْ يَ تِ وَ اخْ هُ . وَ يِّ رِ وْ الثَّ

وبناء على هذا ؛ فلا يجزئ وضع الثياب في هذه البراميل عن كفارة اليمين، لأنك لست على يقين من أن هذه
الثياب ستصل إلى مستحقها، وذلك للأسباب التالية:

قد يأخذها من لا يستحقها، كما لو لم يكن مسكينا، أو لم يكن مسلما، وهذا ظاهر في البلاد التي أكثر أهلها غير
مسلمين ، والمسلمون فيها أقلية.

أنه قد تأخذها بعض الجمعيات الخيرية وتبيعها وتنفق ثمنها في أنواع البر، وهذا لا يجزئ في كفارة اليمين.
قد لا يأخذها أحد، أو يتم إتلافها بطريقة ما.

فلهذه الأسباب نرى أنه لا يجزئ وضع الثياب في هذه البراميل عن كفارة اليمن.

فإما أن توزعها بنفسك على المستحقين، أو توكل مسلما ثقة يقوم بتوزيعها عنك.

ثالثا :
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صفة الكسوة الواجب إعطاؤها للمسكين في كفارة اليمين

الكسوة الواجب إعطاؤها للمسكين في كفارة اليمن هي ما يجزئ في الصلاة ، وهو مذهب المالكية والحنابلة .

ولا يشترط في الثوب أن يكون جديدا لم يلبس من قبل، بل يصح الكفارة به، ولو لبسه صاحبه قبل ذلك، بشرط أن
تكون حاله صالحة للكسوة، لا أن يكون باليا، ولا خلقا، ولا مرقعا، ولا نحو ذلك، بل مما لا يلبس مثله أوساط الناس.

ا لَمْ ا، إذَ يقً تِ لَوْ عَ  وَ بٌ لِ ثَوْ جُ ؛ لِلرَّ يهِ رْضَ فِ ذِ الْفَ خِ ينِ )الْآ كِ سْ ( الْمِ ةُ لَا زِئُ صَ ا تُجْ ةُ مَ وَ الْكُسْ قال البهوتي رحمه الله: " )وَ
يبٌ . عِ لِأَنَّهُ مَ ئْهُ ؛  زِ جْ هُ : لَمْ يُ تُ عَ نْفَ تْ مَ بَ هَ ذَ نْ بَلِيَ وَ إِ (، فَ هُ تُ وَّ بْ قُ هَ تَذْ

نْهُ هِ مِ اتِقِ لَى عَ لَ عَ عَ جْ بٌ ) بِأَنْ يَ رْ لَهُ حَ ا ]أي : نص عليه الإمام أحمد[( نَقَ ضَ نَصًّ رْ يهِ الْفَ لِّيَ فِ صَ ئُهُ أَنْ يُ زِ جْ يصٌ يُ مِ )أَوْ قَ
تِهِ . رَ وْ رِ عَ تْ دَ سَ ئًا( بَعْ يْ شَ

يهِ . زِئُ فِ جْ رْضَ لَا يُ لِأَنَّ الْفَ هُ  دَ حْ يل ( ، وَ اوِ رَ لَا سَ هُ وَ دَ حْ رٌ وَ ئْزَ ئُهُ مِ زِ جْ لَا يُ رِ . وَ خَ ي بِالْآ تَدِ رْ يَ ا وَ مَ هِ دِ رُ بِأَحَ زِ أْتَ بَانِ ، يَ ) أَوْ ثَوْ

ى مَّ سَ يُ ةِ ، وَ لَا ي الصَّ هُ فِ بِسَ زِئُ لَا جْ لِكَ لَا يُ ونَ ذَ ا دُ لِأَنَّ مَ يهِ ( ؛  لِّيَ فِ ا أَنْ تُصَ هَ ئُ زِ جْ ارٌ يُ مَ خِ يصٌ ) وَ مِ عٌ ( أَيْ قَ رْ أَةِ دِ رْ لِلْمَ ) وَ
انًا" انتهى من "كشاف القناع" )6/307(. يَ رْ عُ

ويؤخذ من هذا: أن الثياب المستعملة تجزئ في كفارة اليمين ، بشرط أن تكون منفعتها باقية ، أما إذا كانت بالية
ولا يمكن الانتفاع بها فلا تجزئ.

ويؤخذ منه أيضا : أنه لا يجزئ أن يكسوه قطعة واحدة، إذا كان هذا الثوب مما يلبس قطعتين؛ فالبنطال المعروف
لبس وحده، بل لا بد من قطعة تلبس على أعلى البدن معه، فإن كساه بنطالا، لزم أن يكسوه ما يلبس معه. اليوم، لا يُ

قال الشيخ عبد العزيز بن باز رحمه الله : "والكسوة : هي ما يكفيه في الصلاة ، كإزار ورداء ، أو قميص" انتهى من
"فتاوى الشيخ ابن باز")23/137( .

وينظر للفائدة: جواب السؤال رقم:)105953(. 

والله أعلم .
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